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证券时报记者 王小芊 王明弘

自 2001年国内首只开放式基金成

立以来，公募基金行业的市场规模迅速

扩大，到 2024年 3月底，我国公募基金

的资产净值规模已达29.2万亿元，产品

数量超过1.1万只。

经过 20多年的发展，公募基金行

业所取得的成就有目共睹，但所面临

的问题也愈加严峻。“今年，基金销售

前所未有地难做。”在采访中，沪上某

公募基金总经理向证券时报记者吐露

自己面临的压力。伴随着跨越式发

展，公募基金行业的竞争愈演愈烈，

“马太效应”也日益凸显。在当前发展

格局下，大公司占据了渠道和规模的绝

对优势，中小基金公司突围难度与日俱

增；规模导向仍为主流，导致基金产品

频陷同质化而无法自拔，基民赚钱也

是难上加难。

如何营造有活力的良性竞争，打造

特色化的营销方式，从“重销量”转向

“重保有”，实现基金公司与投资者利益

绑定，是行业必须解决的问题。近日，

证券时报记者采访了多位公募基金从

业人员、第三方研究机构和相关学者，

尝试找出问题的解决之道。

营销“内卷”事出有因

对于中小公募而言，基金营销常常

是个棘手的问题。相比大型公募，中小

公募的营销预算大幅受限，直接导致其

品牌知名度不足、渠道资源匮乏以及人

员配置不充分等一系列问题。

品牌知名度，是中小基金公司在

营销过程中面临的一大困境。沪上某

中型公募的市场部负责人在接受证券

时报记者采访时表示，公募基金是面

向个人投资者的产品，基金公司本身

的知名度在销售环节中起到的作用至

关重要，“较高的品牌知名度和良好的

品牌形象，通常是消费者选择产品的

第一步，这一规则在基金行业同样适

用。”在他看来，要突破品牌知名度的

困境并非易事，尤其对于中小公募而

言，由于在品牌建设方面天然处于不

利的位置，因此提升知名度将是长期

而艰巨的任务。

此外，在当前降费的大环境下，中

小公募还面临着营收下滑的压力。与

大型公募不同，许多中小公募仍在盈

亏边缘挣扎，稍有不慎就会面临亏本

的风险。因此，突围也成了迫在眉睫

的问题。

上述市场部负责人还向证券时报

记者透露，面对激烈的竞争，中小公募

的选择其实非常有限，主要有三条道路

可走：

一是靠产品创新来博取市场关

注，但这条道路充满挑战。由于公募产

品高度同质化，许多产品在设计和推广

过程中缺乏吸引力，难以引起投资者的

兴趣。

二是借助渠道资源赋能，但中小

公募在这方面同样处于不利地位。公

募基金的代销渠道，包括传统的银行、

券商、保险公司与独立的基金销售机

构等，中小公募往往无法满足传统渠

道的严格准入标准。另外，在独立的

第三方基金销售平台上，流量已经成

为稀缺资源，相关位置的推送价格也

水涨船高。

三是培养明星基金经理，这也曾是

不少中小公募实现“突围”的绝佳方

式。不过，随着明星基金经理不断推

陈出新，这一赛道已逐渐变得拥挤，加

上明星基金经理出现产品业绩大幅回

撤等系列负面现象，“造星”模式正日

渐失效。

“究其原因，还是因为产品同质化

太过严重，基金营销也成为了‘内卷’的

重灾区。”该市场部负责人无奈感慨。

除了以上问题，人员配置不足也是

中小公募在营销方面的一大短板。由

于销售团队规模有限，中小公募难以全

面覆盖和触及所有潜在投资者，特别是

缺乏金融知识的长尾客户群体。“我们

并没有足够的资源去覆盖这部分人

群。”上述市场部负责人表示。

不可否认的是，无论是品牌知名

度、渠道资源，还是明星打造、人员配

置，都与基金公司的营销预算息息相

关。在采访中，多位公募从业人员都表

示，营销预算受到掣肘，是他们无法大

展拳脚的重要原因。

不过，证券时报记者在采访中发

现，尽管大型公募基金公司拥有更充

足的营销预算和强大的销售资源，在

品牌影响力方面也占据优势，但他们

的基金营销也同样面临着挑战。广州

南方学院刘蕙副教授认为，基金公司的

营销预算和最终成果之间的关系，并非

简单的线性正相关关系。在她看来，大

型公募虽然拥有更丰富的销售资源，

但营销成果未必远超中小公募，关键

在于如何将营销预算有效地转化为具

体的营销行动。

晨星（中国）基金研究中心高级分

析师吴粤宁表示，虽然增加营销预算通

常有助于提升营销成果，但基金的规模

增长却不仅仅依赖于销售，更取决于基

金的业绩表现。

市场信任亟需重建

猫头鹰基金研究院总经理矫健对

证券时报记者强调，在当前市场环境

下，无论是大型公募还是中小公募，都

面临着市场信任的难题。

市场对基金难以信任的根源，恰恰

来自“屡试不爽”的基金营销方式。包

装明星基金经理、紧追市场热点布局、

打造“爆款基”与“日光基”……这些方

式曾经让一部分基金公司尝到“甜头”，

迅速扩大了管理规模，却也给基金销售

带来了严重的“后遗症”——在市场低

迷、估值低位时，基金销售变得困难；而

当市场热度攀升至高点时，基金规模反

而大幅扩张，但这种情况下涌入的投资

者，常常遭遇大幅亏损。

“虽然公募基金的商业模式是靠规

模收管理费，但如果我们始终把规模看

得太重，总是利用人性的贪婪，在高点

将投资者吸引进场，然后在他们亏损后

迎合其恐惧心理，引导他们回流到货币

基金或债券基金，这种‘高买低卖’的恶

性循环，会损害投资者对基金行业的信

任。从长远看，这对行业的健康发展是

很不利的。”上述某公募基金总经理对

证券时报记者直言。

事实上，当一位曾经为公司带来巨

大名利的知名基金经理出现人设“塌

方”，其所在公司也会受到不小程度的

反噬。例如，前段时间深受市场关注的

诺安基金前知名基金经理蔡嵩松，因涉

嫌行贿给诺安基金的声誉造成了不小

的负面影响。

对于名人 IP 可能带来的流量反

噬，吴粤宁认为，基金公司必须注意 IP
风险管理，避免给品牌形象和营销效果

带来负面影响。不过，尽管“去明星化”

已经成为公募行业的营销共识，但调转

“船头”的过程并不容易。

“市场的投资偏好已经变了，但是

很多基金公司、基金产品、参与基金销

售的个人和机构，其实还没变。”在谈及

“反噬”这个问题时，矫健的回复颇为直

接，基金公司要做到差异化营销，就要

充分了解负债端的真实需要，“如果这

件事情没有做好，基金营销可能始终走

不出困局。”

在他看来，“重建信任”是实现差异

化营销的关键所在。首先，是销售渠道

和基金公司之间要重建信任。在做市

场调研时，矫健注意到，尽管渠道端在

高层层面上已经恢复了乐观态度，并准

备推广相关产品，但在具体执行层面，

即所谓的“毛细血管”层面，却表现得极

度谨慎。“渠道对权益类基金产品的信

任度已显著下降，这种不信任已经扩散

到支行和分行的管理层，且不仅针对个

别基金经理。”矫健说。

其次，在基金公司和基金经理之

间，信任也要重建。“公募行业不乏这样

的规律——当基金经理业绩不佳时，公

司可能会忍耐，但当忍耐到了极限并将

其裁员后，这个基金经理往往会迎来新

的春天。”矫健认为，基金公司需要重新

思考如何培养人才，如何考核人才，而

不是以“割韭菜”的方式高频考核和挖

角基金经理。

最后，基金经理也需要和自己重建

信任。“当前市场环境下，很多基金经理

其实非常困惑，尽管他们努力工作，积

极开展电话会议和市场调研，但产品的

最终净值表现可能仍不理想。其实，在

财富管理行业，他们不知道该如何自

处。”矫健认为，在市场风格快速变化的

当下，基金经理需要重新准确地定位自

己，并仔细考虑是否需要调整原有的投

资框架，是否仍应维持原有的个人风格

和形象，甚至需要考虑是否应该对之前

的一些表态进行公开认错等。

“基金公司和渠道之间这种不健

康的共生关系，必须通过某种方式来

打破，才有可能重新建立基金行业在

市场上的信任度。”矫健表示，预计这

个重建过程将会非常漫长。不过，乐

观来看，未来模式的进步和变更，也有

可能减小销售资源差距给基金公司带

来的影响。

差异化营销正当其时

在基金营销格局面临重新洗牌的

当下，越来越多的公募已经提前一步开

启了差异化营销的战略。证券时报记

者注意到，一些头部公募已开始淡化

“造星”模式，加强风险管理，同时提升

了对平台整体的宣传。

以国泰基金为例，对于主动权益类

产品，该公司采取了均衡投资策略，不

再一味追求热门赛道。在营销上，公司

更注重对其投研平台的整体推广，倡导

长期投资和价值投资的理念，淡化对单

个基金经理的过度宣传，避免“造星”带

来的潜在风险。

与此同时，头部公募还积极发展差

异化的营销策略，不仅突出公司的品牌

特色，还强调与投资者的长期陪伴。

国泰基金推出的《深夜食堂》，就是

一个典型例证。在这个栏目中，伴随着

美食的香味和夜晚的微风，受邀的基金

经理与投资者轻松且深入地探讨生活

和投资的话题。这种亲切的交流方式，

帮助投资者理解了市场的信号与噪声，

解答了他们在日常投资中遇到的疑

惑。《深夜食堂》通过线上直播形式，打

破了地理和时间的限制，使得更多的投

资者能够参与进来。目前，该栏目覆盖

了多个主流直播平台，触及逾 8000万

人次，赢得了投资者的广泛好评。

中欧基金也在投资教育方面做出

了不懈的努力。2023年，中欧基金积

极参与中基协组织的“一司一省一高

校”“基金行业话养老”两项专题活动，

涵盖 7个省市，进入 16所高校，举办了

19场线下投教活动。此外，中欧基金

还结合公益活动，如“牛拉松公益徒步

挑战赛”，在徒步过程中与投资者共同

探讨养老知识。在线上，中欧基金推出

的《养基问欧欧》《一起聊聊》《研究深一

度》等系列节目，累计传播量已达到

1.63亿次。

对于中小公募而言，由于在预算方

面与头部公募存在一定差距，因此如何

把资源用在“刀刃”上，充分发挥自身优

势，就成为了决定营销成败的关键所在。

刘蕙认为，在资源有限的情况下，

中小公募要想在市场中脱颖而出，可以

采取的策略之一就是与大型金融机构

或科技公司合作，共享资源，拓宽销售

渠道，实现互利共赢。证券时报记者注

意到，重视与渠道关系的维护，已经成

为了许多中小公募重点发力的策略。

例如，以各地渠道团队为支点，大

成基金打造了全国性的渠道服务品牌

——“和光之旅”。2023 年，“和光之

旅”系列活动覆盖全国近30个省份，服

务渠道上千次。通过线下沙龙、大型培

训等形式，在为渠道客户传递专业知识

的同时，也加深了基金公司与银行渠道

间的互动交流。

在上海橘涞金服董事长兼总经理

王文清看来，中小基金公司想要突围，

就要在重点产品和优势资产上集中资

源，用最大的资源去支持公司最有竞争

力和卖点的产品触达目标投资者，实现

有效销售。

东吴基金就告诉证券时报记者，

相对于大型基金公司广泛的产品线，

他们更倾向专注于符合自身优势的

特定市场。东吴基金的产品主要聚

焦在科技领域的成长股，而在固定收

益领域，他们期望在零售债券基金方

面取得突破，并继续强化“固收+”的产

品优势。

长安基金市场部负责人周密也表

示，公司在固定收益产品上拥有不错的

长期表现，接下来将继续专注于固收业

务，通过与投研及销售团队的紧密合

作，强化在该领域的品牌影响力。

矫健认为，中小公募基金公司想要

实现市场突破，提升产品透明度是关键

策略之一。“作为基金研究机构，我们经

常收到反馈，渠道端更倾向于销售透明

的产品。”他举例称，如果主动型基金经

理能够清晰地展示其投资策略、与基准

的偏差以及整个投资框架，虽然不能立

即提升产品的销量，但能显著增强投资

者对产品的信任度，从而助力解决营销

的难题。

营销难度“前所未有”基金公司发力差异化积极求解

证券时报记者 王小芊 王明弘

在接受证券时报记者采访时，多位

专业人士一致表示，尽管营销是公募业

务中的重要环节，但公募基金的发展核

心应始终是“为持有人赚钱”。如果过

度强调营销而忽视了基金业绩，长远看

对行业的发展并无益处。而要实现通

过基金业绩的表现来带动销售增长的

良性循环，公募机构必须确保自身利益

与投资者利益互相绑定。

近期，新“国九条”出台，将进一步

推动权益类公募基金的发展并增加其

市场占比，同时也将加强基金公司的投

研能力和产品创新。这对资产管理机

构提出了更高的要求，以适应从规模导

向向投资者回报导向的转变，减少首发

产品冲动，加强持续营销，加快从“重销

量”到“重保有”转型。

国泰基金指出，基金公司需要采取

更多逆周期的布局策略，理性对待市场

短期波动，并着重做一些“难而正确的

事”。根据新“国九条”，基金管理人的

分类评价制度将被修订，以督促理性、

价值、长期投资的理念的形成，将投资

者的获得感放在了更重要的位置。

中欧基金表示，为了更好地实现与

投资者的利益绑定，公募基金行业的费

率改革正在积极推进。在2023年7月，

中欧基金就成为了首批主动降低基金

管理费率和托管费率的基金公司，降低

了投资者的理财成本。同时，公司加大

了逆周期投研团队和销售布局，并建立

了基金经理的跟投机制，要求基金经理

将部分年度奖金长期投资于自己管理

的基金产品，直接将基金经理和投资者

的利益绑定，增加了对基金经理长期业

绩的考核比重。

“基金行业高速发展的阶段已经告

一段落，过去以做大规模为核心，靠投

研与销售双轮驱动的传统发展思路，已

经无法适应行业增速放缓之下日趋激

烈的竞争。”沪上某公募基金总经理认

为，基金公司要加强考核的“指挥棒”作

用，除了管理规模、业绩表现以外，还可

以对基金经理加大对盈利客户占比、人

均盈利额、清盘基金数量、客户投诉等

方面的考核，“公募基金的初心就是让

居民的财富保值增值，基金公司的考核

指标也应该从持有人利益出发。”

所谓“酒香不怕巷子深”，真正的投

研实力和较高的产品收益是提升投资

者信任的关键，只有帮助投资者赚到

钱，营销策略和方法才能发挥真正的效

用。自诞生至今，公募基金行业已经历

了多番挑战，只要坚持初心，将经济发

展的成果更多地惠及人民群众，担负起

产业金融的责任，引导资源向国家战略

和科技创新聚集，公募基金行业的前景

就一定是大有可为的。

基金营销勿忘初心：帮持有人赚到钱
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